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一周财经言论

>>>>

作 者 ：兰 德
尔·斯特罗斯

硅谷的Y Combinator因
何成为全世界创业者趋之若
鹜的创业圣地？为什么YC特
别看好那些主要由黑客组成
的创业团队?作者是《纽约时
报》“数字领域”专栏作家，作
为获准进入YC全程跟踪批
量投资项目的第一人，他在
本书中首次解密了YC独有
的一整套打造硅谷明日之星
的机制。

酷派总裁李斌：

至少当时是爱情

“所有的合作都是
自己的选择，至少当
时是爱情。”

——— 在回应这场
风波时，酷派集团总
裁李斌慎谈过去，只是

对未来做了展望。

“我个人从来不说大话空
话不吹牛逼，我说了的事情一
定会做，不惜代价，不计成本，
宁可玉碎，同归于尽，所以我说
了，谁拦我做手机我就干死谁，
这不是威胁，更不是恐吓，我说
了就会做到。”

——— 周鸿祎这样表态，同
时宣布，要求酷派按照股东协
议内容购买360在双方共同成
立的合资公司中所持有的全部
49 . 5%的股权，总价约14 . 85亿美
元。

“我们不会妨碍酷派和360

的合作，我们是酷派的第二大
股东，怎么会影响酷派的战略
利益和现实利益？”

——— 此前，当被问及乐视、
酷派、360三方关系的走向时，
乐视移动总裁冯幸这样表示。
但事实却是乐视借入股获得了
酷派的IP及研发能力。这对360

而言，正如周鸿祎所言被人在
“背后捅了刀子”。

“我们之前特别看不懂，
说腾讯、阿里这些公司剑拔
弩张，互相砸多少亿买版权。
来了之后发现，并不是在下
一盘大棋，而是五子棋，盘子
就是那么大，俩人就在那里
对着，你往哪里走我往哪里
堵你，旁边那么大的棋盘，没
有人落一个子，两个堵在那
里拼。”

——— 阿里巴巴音乐集团
董事长高晓松这样看待巨头
之争。

这段时间，“乐农帮”发起人杨赵河正
忙着组织人去台湾考察休闲农业。

台湾的休闲农业在全世界属一流水
平。杨赵河这次带队考察的10个农场中，大
溪花海农场是偶像剧《天国的嫁衣》的拍摄
地，也是台湾婚纱摄影的据点；丰年农场则
主打农耕生活体验。这些农场在主题定位、
农产品开发、规划设计、生态循环、营销方
面的创意思路，如何用这些创意盘活农场
经济，是杨赵河一行人重点关注的。

杨赵河先后去过近60个国家，见识了
很多现代农业模式，日本人多地少，农产品
走品牌之路；荷兰土地生产率世界第一，农
业设备极其优异，种子研发技术非常突出；
以色列缺水但最会用水，发明了全世界最
先进的水肥一体技术，农业单产产量做到
世界第一……

目前，生态农业在大陆非常热，但在杨
赵河看来，很多人并不真正了解内涵。2013
年，杨赵河一年之内收到11家以“生态”为
主题的现代农业项目的邀请，要求他做指
导。细谈后，杨赵河发现其中8家根本不懂
什么是生态农业，只是把它当成噱头。有的
根本没打算把项目做起来，就等政府的补
贴下来弄点钱花。碰到这样的客户，杨赵河
干脆拒绝，如果连农业都开始造假了，最后
的受害者只能是自己。

《阿凡达》正热时，杨赵河的一位朋友
要在贵州一个山头搞阿凡达主题旅游农
庄，项目融资从5000万涨到5个亿，2年过
去，证明这个项目的地源、财源、卖点都不
具备。还有朋友种植绿色蔬菜，人工拔草捉
虫子，最后一算一斤白菜要卖十几块钱才
能不赔钱，而普通白菜市场价不到五毛，这
位朋友最后也没能熬下去。

而杨赵河做农业熬了15年，熬到现在
做现代农业园区项目策划咨询——— 看起来
很高大上的“现代农业操盘手”。15年前他退
伍后，找到的第一份工作是给烟台一家饲料
公司扛大包，干了两个多月就累倒了，养好身
体后改跑销售，回到老家济阳卖饲料，大年初
四骑着借来的摩托车走乡串村，一天能跑
300多公里，一出门就是一周，带着换洗衣
物，住五块钱一晚的乡镇旅店。

一年后，杨赵河成为饲料厂“销售冠
军”，这源于他取消了县级代理，把利润让
给镇、村两级代理和养殖户，销量一下就上
来了。2005年，他借济阳县招商引资的机会
说服饲料厂投资在济阳建分厂，一年后这
个分厂盈利。2007年,杨赵河建成百事得百
亩万头养殖基地,成立农业养殖专业合作
社,带领300多人通过养殖致富。

2009年,杨赵河在外出考察时注意到
“大农业”这个新概念，开始帮朋友做农业

园区规划，3年后干脆成立公司做农业园区
规划设计、管理、托管等。

杨赵河曾给 5岁女儿描绘“超级农
民”——— 和奥特曼差不多，不用亲手插秧，
就能用机器人、电脑一下子把好多稻田种
好。而在阿里研究院《2014中国新农人研究
报告》中，这样描绘“新农人”——— 每天刷屏
看新闻，关注农业领域最新动向，会微信营
销，信息能力大大超过传统农民；懂电子商
务，具有创新基因，改变农业流通模式，注
重生态保护，建立农产品品牌。

现在杨赵河更像一个文创产业策划
人，比如他带队考察台湾休闲农场，最先要
关注当地的人文地理，之后才是政策举措、
产品研发、生产制作、消费市场特征。运营
者先要把当地的人文地理都理解透了，才
能做出打动内心的产品，提升消费体验，这
也是台湾休闲农场改造成家庭亲子旅游目
的地很成功的原因。

加速平台化是杨赵河运营农业项目的
一大特点。他发起成立了“乐农帮”协会，在
这个协会基础上打造“乐农帮”网站、“乐彩
农业”微信平台，把一群热爱农业、植根于
农业的有文化、懂技术、会经营、善管理的
涉农部门、农业专家学者、行业协会、企业、
农民合作社及农户汇到一起交流，寻求合
作、资源共享。

本报记者 张頔 整理

手机江湖正在上演一出商
战大片，酷派与360合资创立奇
酷科技并发行品牌手机后，又
与乐视合作推出了首款内容生
态手机，原本平静的三角关系
被无情打破。

王妍决定做农业前，很多朋友说，你是
做传媒的，不可能做农业。你们做传媒的都
在云彩堆里，不落地，你想去做农业这样一
个接地气的事情，不合适。

2012年10月，正庄农业在济南唐王镇
岳家寨村成立。这个公司是以王妍的父亲
王正庄的名字命名的。王妍的父亲50年来
只做了一件事，就是林果的标准化种植。

王妍说，农业也有微笑曲线，科技和销
售在两端，农民的种植在最底部，利润最
低。正庄农业现在抓两端，让老百姓成为操
作者，让老百姓种地与原来的模式不一样。
正庄农业是用一个平台，一端是科技的力
量，一端是品牌的力量，一起拉下面的种植
向上走。

正庄农业产的“唐贵妃”梨市场价十元

一斤，比普通梨贵不少。有些农民看到了，
找到王妍，希望能够捎带着卖他们种的梨，

“我问你的梨有安全等级吗？他说没有，我
说对不起。”王妍说。

做农业不能平庸，这是王妍最坚持的
一点，必须要有独特性才能生存，“农业企
业要发展，科技是根本，你没有独特的、不
同于普通农业企业的地方，只能无序地打
价格战。”

“唐贵妃”梨栽上365天就可结果，很多
人有疑问，因为俗语说“桃三杏四梨五年”，
梨栽上后要五年才能结果。

“实际上是因为标准化种植。中国标准
化种植的专家还是太少，真正贴在地头上
的专家太少，标准化种植的好处一个是早
产，再一个就是多产丰产。”王妍说，丰产就

是亩产能够达到2万斤。
正庄农业另一个主打产品“玖红苹

果”，从叶到花，果肉从里到外全是红的，含
有大量番茄红素和花青素。这样的高品质
果蔬种植离不开高科技的——— 物联网监
控、肥水智能管理、声频驱虫杀卵……

这几年创业过程中，王妍认为主观
上最大的困难是战胜自己，因为行业跨
度太大，就像在海上航行失去了方向，不
知道在哪靠岸，没有清晰的状态。

客观上最大的困难是资金。因为前期所
有资金都要自掏腰包，没有任何外界支持，现
在虽然支持政策多了，但是对于正庄农业的
投入来说还不够，在这种压力之下，还是要走
技术投入的路，投入很大，但收益是长效的。
最困难的时候，王妍曾想过要借高利贷。

王妍有很多想做农业的朋友，很多投
入都在上百万上千万，问她怎么干，该采用
什么模式。王妍问他为什么做农业，他答不
上来，因为他没有方向感，而没有方向感的
根源是轻视农业，觉得老百姓能干的事情，
这算什么，我也能干，没有敬畏感，结果，一
些大企业在做农业的过程中陷进去，破产
的好几个。

“现在做农业投资很大，见效慢、周期
长，市场风险极高。”王妍建议，立志创业的
朋友，如果有可能的话先跟一些成熟的农
业企业沟通搞合作，坚决不能单打独斗，不
是说你拿100万，他拿200万就够了；别说是
100万，好多企业拿着上亿资金投入，还是血
本无归。不如把精力、钱财用在前期调研上，
先去了解农业，再去热爱农业。

《YC创业营：

硅谷顶级创业孵化

器如何改变世界》

创富荐书

本报记者 朱洪蕾

杨赵河：

农业是创意产品

要打动人心

王妍：

没有方向感

投资千万又如何

成成为为““超超级级农农民民””

时下，农业已经成为一个热门行业，BAT来了，投资者进来了，农业变得时髦了。
原初动力、发展诀窍、市场考验……以下几位“超级农民”的成长史告诉我们：在科技与资本的

力量之外，农业最不需要的，是投机者。

杨赵河（中）
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